

ALONSO DE OJEDA EISELEY, *Índices de precios en España en el período 1913-1987*. Banco de España. Servicio de Estudios. Estudios de Historia Económica, n. 17, 1988.

El autor ha realizado un estudio sobre series de índices de precios en España en el período 1913-1987. Su objetivo fue atender a la gran demanda de series enlazadas por parte de los analistas de Historia Económica y facilitar la labor del investigador en lo que hace a relacionar series de precios con otras representativas de la actividad económica.

El trabajo se divide en cinco partes. En la primera de ellas el autor hace una interesante síntesis de la gestación y los primeros pasos del estudio de los índices de precios en España. Se empieza por comentar el índice de precios al por mayor de base 1913, el primer índice oficial confeccionado que surge como respuesta a la inquietud de estudiar la fluctuación de precios a través del tiempo y relacionar sus valores de unas localidades a otras.

Este índice fue revisado en 1933. Allí se le corrigieron algunas anomalías y se interpolaron nuevos datos a las series que hasta ese momento estaban incompletas.

Es interesante ver cómo al finalizar la Guerra Civil el cambio de una economía de guerra a otra economía autárquica influyó en la composición de estos índices.

Después el autor comenta el origen del índice de costos al por menor, que tienen el valor de iniciarse antes que el índice de precios al por mayor y cubrir en consecuencia un período más amplio de estudio.

Finalmente se explican dos índices retrospectivos: el de la Comisión del Patrón Oro y el de Juan Sardá. Estos índices, elaborados en este siglo, bucean en el pasado para estudiar la evolución general de los precios llegando hasta 1890 y 1812 respectivamente. Esta primera parte se cierra con un apéndice sobre las fuentes de información consultadas para la elaboración de los índices de precios al por mayor y dos gráficos ilustrativos de éstos.

Luego, Ojeda Eiseley nos comenta cómo se efectúan los enlaces de series de base distinta, las dificultades con que se encuentra el estudioso para realizar la unión y de qué manera se han resuelto.

El objetivo de estas series enlazadas es obtener series históricas de precios de períodos de vigencia consecutivos. Si bien tienen el defecto de unir series que no son homogéneas (por los artículos que las componen y las unidades de medida y de dinero distintas) dan una respuesta a la creciente necesidad de series largas que se hacen sentir desde muchos campos de aplicación.

Una vez analizado el método de enlace, explica de manera ágil e interesante cómo se obtuvieron las series enlazadas en siete casos particulares. Se ve cómo se han sorteado los obstáculos en la práctica; por ejemplo de los productos considerados que aparecen en un índice y no en el siguiente, o la aparición de nuevos bienes no tomados en cuenta anteriormente porque no se los comercializaba. También cómo los artículos básicos son desplazados en su consumo por nuevos bienes y por los servicios, o cómo un rubro que antes tenía dos subíndices se amplía a varios más a raíz del crecimiento económico nacional. Es apasionante observar cómo se detectan estos cambios y evolución en las series confeccionadas.

Luego el autor presenta toda una cantidad de cuadros estadísticos de series sin enlaces y enlazadas en distintos precios (de consumo, al por mayor, industriales, costos de la construcción, etcétera).

Para finalizar, Ojeda Eiseley añade un conjunto de gráficos comparativos de distintos índices de precios y de diferentes productos a lo largo de varios períodos.

El trabajo se completa con una consistente bibliografía metodológica de índices de precios para todo aquel que quiera profundizar sobre el tema.

Es asombroso ver cómo pese a las dificultades existentes para la elaboración de estas series (interrupciones en los datos, cambios de artículos a considerar, variaciones en las unidades de medida y de dinero, por citar sólo algunas de ellas) se puede obtener un trabajo de tanta ayuda para el investigador. Creemos que es importante alentar estudios de esta naturaleza por la enorme utilidad que significa poseer datos de estas características organizados y sistematizados. En este sentido la labor que despliegan el Banco de España y el Servicio de Estudios es elogiable. Hacemos nuestros votos para que continúen en esta línea.

SILVIA ARROÑADA

*En la España Medieval*, Vol. II, Madrid, Departamento de Historia Medieval, Universidad Complutense de Madrid, 1988, 333 págs.

EDUARDO AZNAR VALLEJO, *Estado y colonización en la Baja Edad Media. El caso de Castilla*.

El autor en el presente artículo nos brinda un claro panorama de la consolidación del Estado durante la Baja Edad Media, tomando el caso castellano. Nos introduce en el tema de la expansión y posterior colonización desarrollada por Castilla a partir de su política en el Atlántico. Aznar Va-